

# EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

AÑO II.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy. — VEINTIUNO trimestre fuera — TREINTA extranjero. — TREINTA Y DOS Ultramar. — Se suscribe en Alcoy, Merca. o 28. Fu ra en las principales librerías / dirigiéndose a la Administración.

ALCOY, DOMINGO 5 DE ENERO DE 1879.

Número suelto: 25 CÉNTIMOS de real en toda España. — COMUNICACIONES. — RECLAMOS. Y ANUNCIOS. — A precios convencionales. — La correspondencia se dirigirá a: Administrador de El Serpis D. ENRIQUE PODLET ESPI, Mercado 23.

NUM. 205.

**SE NECESITA** un oficial que esté bien impuesto en cortar libritos de papel de fumar. Dirijirse a D. J. Layana, Tapinería 4 Valencia.

## Seccion local.

En el coche-correo de ayer mañana salió para Madrid, donde permanecerá probablemente hasta últimos de mes, nuestro distinguido amigo el coronel D. Justo Tablares, Gobernador militar de esta plaza, habiendo salido a despedirle los gefes de la guarnicion y muchos de los numerosos amigos que en Alcoy tiene. Deseámosle un próspero viaje.

La iglesia de Benioja, partido judicial de Jandia, ha sido robada, habiéndose llevado los ladrones ocho lámparas de plata. Del hecho entendié el señor Jueze de primera instancia de aquel distrito, practicándose activas gestiones para el descumiento y captura de los culpables.

Se nos quejan de Onil que reciben nuestro periódico por el correo de Villena es decir, que de pues de pasar por dicho pueblo vuelve a desandar el camino andado, llegando a su destino con un dia de retraso, cuando llega, pues muchos números, se extravian. Como estas faltas originan notables perjuicios a los intereses de nuestra publicacion, esperamos que esta Administracion de correos dispondrá lo que correspondá para que no se repita el hecho denunciado.

La real orden circular del ministro de la Gobernacion que publica la Gaceta del miércoles relativa a renovacion de ayuntamientos, dispone lo siguiente:

1.º Que la designacion de los concejales que han de cesar en la próxima renovacion, por mitad, de los ayuntamientos, debe hacerse por la suerte entre los que componen estas corporaciones, y que en donde el número total de los concejales sea impar, debe salir el número mayor.

2.º Que en dicha renovacion debe hacerse la eleccion de concejales por los mismos colegios electorales que hayan hecho la de los salientes, a tenor del artículo 45 de la ley municipal, y con entera sujecion a lo prevenido en el art. 42 de la misma.

3.º Que las vacantes existentes o cubiertas por concejales interinos a la fecha de la renovacion, se debe delucir del número de concejales sorteables.

En la semana que mañana empieza terminará sus tareas la compañía dramática que bajo la direccion del inteligente primer actor D. Manuel Mendez actúa en el Teatro de la puzuela del Carmen. Enseguida se dispondrán las reformas necesarias en aquel coliseo y el sábado ó domingo próximo darán comienzos los bailes de máscaras.

Pronto, segun nuestros informes empezarán las obras de un ferro-carril desde Denia a Gandia.

El Noticiero de Granada tambien habla de una empresa que está resuelta a llevar a cabo el proyecto del ferro-carril directo de aquella ciudad al puerto de Calahonda.

Hasta de Filipinas dicen que en breve comenzarán los estudios de un ferro-carril

que partiendo de Manila termine en Daguapan, atravesando las ricas provincias de Bulacan, Pampango, Tariae, y Pangasian.

En todas partes se hacen caminos de hierro menos en Alcoy, donde aguardan sin duda a que se invente la direccion de las giobos, para hacer entonces el ferro-carril tantas veces proyectado que nos saque del aislamiento en que estamos. Es destino el nuestro el de vivir siempre medio siglo atrasados.

Hemos recibido la visita de La Provincia, periódico bisemanal que ha empezado a publicarse en Badajoz. Saludamos al nuevo colega.

En unas obras de la calle de San Juan intentó un hombre ayer mañana robar una manta y una cesta de las que tenían los trabajadores arrimadas en uno de los balcones; sin que pudiera llevar a cabo su intento por haber sido sorprendido por una muger.

Dos personas de honrados sentimientos y que merecen elogio por su conducta, se encontraron ayer al oscurecer una camiseta de niño recién planchada en las cuatro esquinas de la calle de S. Agustin, habiendola presentado en esta Resaccion, donde está a disposicion del que la haya perdido, y le será entregada dando mas pormenores.

## Noticias generales.

Se ha comunicado por la direccion general de la Deuda a todas las administraciones económicas de las provincias la orden para que, a partir del dia 2 Enero, se habrá el pago de los intereses de la Deuda que esten domiciliados en eu, las mismas y de los cupones que puedan presentarse para su cobro.

—Del resumen de las cantidades, valores y derechos de los principales artículos importados en la Peninsula e islas Baleares durante octubre último, que publica la Gaceta, resultan 37 millones 900439 pesetas de valores y de derechos 7.157559, 5,325628 mas en valores y 1.361824 mas en derechos que en octubre de 1877.

—Por el ministerio de la Gobernacion se va a dirigir una circular a los gobernadores para que hagan se les presenten las obras dramáticas ocho dias antes de su primera representacion, con objeto de evitar los abusos que antes y muy recientemente se han cometido de sacar a la escena nombres particulares de personas conocidas.

—Los hijos del difunto D. Nicolás María Rivero han enviado al Sr. Romero Ortiz una expresiva carta, acompañando el sable que usó aquel hombre público, en concepto de jefe de las fuerzas ciudadanas, siendo alcalde primero de Madrid, con destino al museo de objetos notables que posee el ex-ministro constitucional.

—En octubre último, segun la Gaceta, cobraron las aduanas de Cuba 1.675.655-47 pesos, 333.880-81 menos que en Octubre de 1877.

—Se ha abierto el pago en la caja general de Ultramar para satisfacer el completo de la primera mitad de sus alcances a los licenciados de Cuba que, al

terminar la campaña, regresaron a la Peninsula, pendientes de ajuste, cuya circunstancia impidió que los percibieran al desembarcar como los demás que traian corrientes sus documentos finales.

—Hace unos dias se desprendió en Villaverde de Tineo un trozo de montaña sobre el socavon de unas canteras en que estaba trabajando un buen número de operarios en la extraccion de piedra, y mató, desde luego, nueve, dejando heridos de mayor ó menor gravedad a otros doce ó catorce.

—El lunes a las once de la noche falleció en su casa-torre del pueblo de San Gervasio, el Exmo. Sr. D. Antonio Brusi y Ferrer, marqués de Casa-Brusi, propietario del «Diario de Barcelona.»

## Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—S. Telesforo papa y mr.

SANTO DE MAÑANA.—La Adoracion de los santos Reyes.

## CULTOS.

Parroquial de Santa Maria.—A las 9 funcion a la Sagrada Familia con orquesta y sermon por D. Juan Chaumel; por la tarde hora con sermon por D. Francisco Moltó.

Parroquial de S. Mauro.—A las 9 funcion al Niño Jesus del Huerto con sermon por D. Antonio Pascual; por la tarde hora en la misma Iglesia; mañana a las 9 funcion a la Parisima Concepcion predicará D. José Ramirez.

Iglesia del Sto. Sepulcro.—Mañana a las 9 funcion a la Virgen de la Saleta con orquesta y sermon por D. Juan Chaumel, por la tarde último de novena.

## Avisos de corporaciones.

### Hospital Provincial de Oliver.

#### MOVIMIENTO DE ENFERMOS.

##### SECCION DE MEDICINA.

Existencia del dia anterior.	54
Entrados.	0
Salidos.	0
Muertos.	0
Existencia para el dia siguiente.	54

##### SECCION DE CIRUGIA.

Existencia del dia anterior.	67
Entrados.	0
Salidos.	0
Muertos.	0
Existencia para el dia siguiente.	67

Alcoy 3 de Enero de 1879.

El Director,

CARMELO MARTINEZ PERO.

## Anuncios oficiales.

### Correos.

Cartas en lista del mes de Diciembre.

D. Francisco Soricho.—D. Rafael Cantí.—José Reig Payá.—Agustin Onlaneda.—D. Francisco Bernaben.—D. José Bas.—D. José García.—D. José García y Manuela Lopez.—D. Antonio Lloret.—D. Rafael Terrol.—D. Nicolás Picó.—Hijos de la Viuda Amat.—D. Francisco Micó.—D. Teodoro Balaciart. (hay 4 cartas).—D. Isabel Mullor.—D. Antonia Caravina.

Cartas en lista por falta de franqueo y direccion del mes de Diciembre.

D. Salvador Viaplana, Alcázar de San Juan.—D. Francisco Antolí, Valencia.—D. Mariano Martín, Madrid.—D. Tomas

Raldes, Madrid.—D. Santiago Botí, Villacera (Cuba).—D. Manuel Aldana, sin direccion.—D. Remedio Soler, sin direccion.

## Correo de Madrid.

### Correspondencia particular de Madrid

3 de Enero

El Consejo de ministros verificado ayer tarde a las seis ocupó como indiqué a V. en mi carta de ayer del expediente de indulto del reo de rigicidio frustrado.

Los ministros convinieron en que no habia razones atendibles para aconsejar a S. M. el rey que indultase al reo citado.

En virtud de esta determinacion hoy a las ocho de la mañana se le ha notificado la sentencia y ha sido puesto en capilla. Mañana por la mañana será ejecutado.

La familia real ha salido hoy para el sitio del Pardo donde permanecerá hasta el domingo próximo.

No hay ninguna nueva noticia que aumente ó disminuya las esperanzas de los constitucionales. Dijo ayer que el señor Bugallal habia rogado al Sr. Elduayen que interpusiera su valimiento con el presidente del Consejo para que la modificacion parcial del ministerio se suspendiera hasta tanto que estuviese resuelta de un modo definitivo la cuestion de si ha de continuar la politica del partido dominante ó ha de ser cambiada por otra.

Esta noticia no tiene fundamento alguno y en mi concepto en el próximo Consejo de ministros bajo la presidencia de S. M. serán firmados los anunciados decretos de nombramientos del Sr. Calderón Collantes para la presidencia del Tribunal Supremo de Justicia y del Sr. Bugallal para el ministerio de Gracia y Justicia.

## Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.—Estreno del drama de D. Leopoldo Cano en tres actos y en verso titulado: LA OPINION PÚBLICA y el sainete titulado: LA MUÑECA.

A las 7 y media. Entrada 2 rs.

## ULTIMA HORA.

### SERVICIO PARTICULAR DE EL SERPIS.

(AGENCIA FABRA).

Madrid 4.

Han sido pasados por las armas en Ceuta dos soldados y un cabo. Continúa en Rusia la agitacion promovida por los estudiantes.

## BOLSA DE HOY

Consolidado 3 por 100 14-57

En la espendida de carnes de Ramon Mulló, fr. al reposo se vende tripa fresca y salada de cerdo a 2 rs. y de longaniza a tres cuartos vara. Acudid a la mesa de el Toñorron frente al reposo.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL INFIERNO.

Si le hay.—Qué cosa sea.—Cómo huir de él,

por  
MONS. DE SEGUR.

TRADUCIDO DE LA SÉTIMA EDICION FRANCESA

por D. Antonio de Valbuena,

Abogado, Ex-presidente de la Juventud Católica de Vitoria.

Esta interesante obra, que consta de más de 200 páginas de esmerada impresión y excelente papel, con una cubierta fina, que constituye un elegante tomo, se halla de venta al precio de 4 rs., en la imprenta de D. Antonio Perez Dubrull, calle de la Flor Baja, núm. 22, á donde pueden dirigirse los pedidos de fuera, acompañando el importe. Igualmente se vende en las librerías de D. Miguel Olamendi, Paz, 6, D. Benito Perdiguero, calle de San Martín 3; Sres. Tejado hermano, Arenal, 20; Sres. Viuda de Aguado é hijo, Pontejos, 8; D. Leocadio Lopez, Carmen, 13, y Don Antonio de San Martín, Puerta del Sol.

En los pedidos por mayor se harán rebajas proporcionadas.

GUIA DEL BAÑISTA (2.ª EDICION.)

Por A. Garcia Lopez.

Libro indispensable para las personas que necesiten hacer uso de aguas minerales. Un volumen en 8.º Hallase de venta á 15 rs. en Madrid y 18 en provincias, en las principales librerías y en casa del autor, Villanueva, 7.

HIDROLOGIA MEDICA, por el mismo autor. Obra premiada por la Real Academia de Medicina. Dos volúmenes en 4.º Se vende en los principales sitios á 60 rs. en Madrid y 68 en provincias. En Alcoy, Imp. de E. Poblet.

REGROS.

ACADEMIA ESPECIAL PREPARATORIA

DIRIGIDA POR

D. RAFAEL PALET DE VILLAVA,

DIRECTOR DE SECCION DEL CUERPO

Y JEFE DE LA DE ALICANTE.

PREPARACION COMPLETA.

Externos, 20 pesetas mensuales.—Internos, 100 id. id.

Esta Academia es la misma que durante veinte y cinco años ha dirigido en Madrid el Sr. Palet, y de la cual han salido mas de doscientos funcionarios que en la actualidad pertenecen al Cuerpo. Traslado á Alicante por orden del Gobierno de S. M., continuará este establecimiento su marcha, en las mismas condiciones con que ha vivido en la Corte.

La práctica de telegrafía se enseñará gratuitamente á los alumnos, evitándose de esta manera los cuantiosos gastos consiguientes á su permanencia en Madrid, necesarios para adquirir después de aprobados en los exámenes teóricos.

La carrera de Telegrafos es la *ménos costosa y mas rápida* de las de España, reuniendo todas las ventajas de las facultativas.

Un joven de regular inteligencia y aplicación puede en seis meses terminar los estudios para Aspirante del Cuerpo, con mil pesetas de sueldo anual, y en un año los necesarios para Oficial segundo del mismo, con el de mil quinientas pesetas anuales.

La matrícula queda abierta desde el 15 del corriente; las clases han comenzado el 1.º de Octubre.

Horas de ver al Director de 2 á 4 de la tarde.

Buena ocasion.

EN LA TIENDA DE LA ESTRELLA

DE

VICENTE GONZALEZ

Mercado, 11 y 13.

Se acaba de recibir un buen surtido de Patenes, Tricots, Bicuña, Elastocotín, propios para trajes y pantalones, y telas para abrigos y carrich procedentes de Inglaterra y Sabadell.

En este establecimiento encontrará el publico las Flasadadas lejitimas de Palma á precios de fábrica.

VENTA.

Se hace de cuatro tinajas de hojalata de cabida de 100 ar De una báscula decimal de 25 quintales de alcance. Y de una balanza de hierro con pesas del mismo metal. En la Admon. de este periódico darán razon.

(82)

EXPOSICION INTERNACIONAL DE 1878.

ESPAÑA EN PARIS.

Reseña ilustrada biográfica, histórica, y comercial de la producción española.

Industria, Agricultura y Artes.

Obra de grande utilidad que deben adquirir todos los comerciantes para consultar referencias y adquirir relaciones, así como los industriales, agricultores y productores en general por ser el INDICADOR mas completo y estenso de cuantos se han publicado.

Para mas pormenores pidan el prospecto que será enviado á correo seguido franco de porte al que lo desee.

Todo suscriptor, siendo productor, tiene derecho á figurar en la obra...

Se publica por cuadernos de 32 páginas en papel superior satinado. elegante impresión á dos columnas y con magníficos grabados intercalados en el texto, siendo el precio de suscripción 4 rs. el cuaderno en toda España.

Todos los pedidos se dirigirán á los Sres. Puig Hermanos, editores, calle Mayor 114, triplicado, entresuelo Madrid, y se admiten suscripciones en el establecimiento de D. E. Poblet, Mercado. 23.

IMPRENTA Y LIBRERIA

Establecimiento

ENRIQUE POBLET ESPÍ



C. MERCADO, 23.

En esta casa encontrarán los señores consumidores, toda clase de artículos de escritorio y oficinas.

Estuches, cajas colores, cartulinas, porta-lapiz, pinceles pluma, cartabones, escuadras, difuminos, lápiz compuesto, corta-plumas y otros artículos concernientes á la clase de dibujo.

Estampas finas de todas clases y dibujos. Variedad de tarjetas felicitacion y de visita á nombre propio á precios reducidos.

Depósito de papel de fumar higiénico, marca el Dr. Garrido. Este papel, compuesto de esencias y yerbas medicinales, ha sido recomendado por muchos fumadores por su buen gusto y suavidad.

Los señores que gusten asistir á esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economía en los precios.

MENAJE DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA.

DEPÓSITO DE OBJETOS DE ARCHIVO Y ORIGINALS.

ENCUADRNACIONES Y OTRAS REPRODUCCIONES.

OBRAS DE LANCE.

En la libreria de este periódico se venden á menos precio de su valor las obras siguientes:

Obras completas de Chateaubriant, 4 tomos.—Siglos del Cristianismo ó Historia de la Iglesia, 4 tomos.—Historia de todas las religiones, 2 tomos.—Historia de las imágenes de la Virgen Santísima en España, 2 tomos.—Los Miserables, de Victor Hugo, 5 tomos.—El Quijote, 1 tomo.—Historia de la Guerra Franco-Prusiana, 2 tomos.

Historia de la inquisicion de España, 2 tomos.—Id. de las Religiones, 2 ejemplares, 2 t.—Los Mártires del pueblo, 2 t.—Año Cristiano, 6 t.—Los Piratas de las Antillas, 1 t.—Flor de un dia, 1 t.—Don Juan de Serrallonga, 1 t.—La Desvergüenza, 1 t.—Historia de los crímenes del despotismo, 3 t.—Id. de las persecuciones, 6 t.—Los Mohicanos de París, 2 t.—Candelas, 2 t.—La Política y sus misterios, 7 ejemplares.—Diccionario de Admon., el t. 4.º—La Redencion del esclavo, 1 t.—Los Mártires de la Siria, 2 t.—Historia Universal, el 2.º y 4.º t.—Dios y el Hombre, 1 t.—Comedia, 1 t.—Poesias, 1 t.—El Vizeconde de Bragelonne, 2 t.—La Boca del infierno, 2 t.—El Conde de Monte-Cristo, 2 t.—Historia de España, 4 t.—Bufon, 51 t.—Autores Latinos, 1 t.—Materia Médica, 1 t.—Diccionario de la rima, 1 t.—Borbones ante la revolucion, 3 t.—La sagrada biblia, antiguo y nuevo testamento.—Los negreros, 2 t.—Diego Corriente, 2 t.—Los misterios de París, 2 t.—El corazon en la mano, 2 t.—Los hijos de familia, 1 t.—Los comuneros de Castilla, 1 t.—El rey Amaneo y su siglo, 1 t.—El poder negro, 1 t.—Anuario Republicano, 6 ejemplares.—La Argelia, 1 t.—El Alojado, 1 t.—El duque de Olivares, 1 t.—La Santa Biblia (nuevo testamento), 2 t.—La Santa Biblia, (antiguo testamento), 2 t.—La Santa Biblia (antiguo testamento) 4 tomos.

SE ALQUILA la casa núm. 29 de la calle del Carmen, muy apropiado para un fabricante; pues contiene porches y sótanos espaciosos. Dará razon D. Rafael Barceló, calle de S José 29, principal.

(13)

EN LA CASA DE DESAMPARADOS, se hacen toda clase de cajas mortuorios, hábitos y demás servicio fúnebre á precios equitativos. (41)

ROMPE-CABEZAS.

Habiéndose agotado las primeras colecciones y deseando que el público admire la novedad, no ha titubeado esta casa en favorecer á sus compradores con un brillante surtido de Rompe-cabezas de lo mas moderno y vistoso.

Sus constantes favorecedores siempre encontrarán dibujos nuevos y variados al infimo precio de 2 cuartos en la imprenta de este periódico.

SE vende un carruage de lujo de cuatro ruedas. En esta Administracion darán pormenores. (82)

JASENAS DE CHOPO de varias dimensiones. Se cederán á precios económicos. (89)

EL SERPIS  
PERIÓDICO DE LA MAÑANA.  
Se publica todos los dias excepto los siguientes á los festivos.  
PRECIOS DE SUSCRICION.  
En Alcoy, 18 rs. trimestre.  
Fuera, 21 rs. trimestre.  
Redaccion y Administracion, Mercado 23. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador D. Enrique Poblet.

LA MUJER

defendida por la historia, la ciencia y la moral.

ESTUDIO CRÍTICO POR E. RODRIGUEZ-SOLIS

Agotadas es muy pocos dias las dos primeras, acaba de ponerse á la venta la

Tercera edicion

de esta interesante obra. Los señores librereros que tenían hechos pedidos y al público en general, pueden dirigirse á su autor, Esgrima 11, tercero, Madrid.—Precio, DOS PESETAS en toda España.

Hay ejemplares de venta en la libreria de E. Poblet, administrador de este periódico.

# LOS DOMINGOS DE EL SERPIS.

ALCOR 5 DE ENERO DE 1879.

## LA SEMANA

Saludo al año de 1879 y le doy mi mas cordial y atenta bienvenida; y le saludo, no solo porque me gusta ser cortés y porque no quiero que nadie me tilde de falto de urbanidad, ni aun mis enemigos, sino por otra consideracion que me mueve á cortejar al año que empieza, es á saber, por el miedo que me inspiran sus inescrutables y recónditos designios para con mi humilde é insignificante personalidad, á fin de no ser pasto de sus iras

Espero, pues, que el año no será inhumano y que sus entrañas se conmoverán al ver mi apocamiento y mansedumbre.

Un año que empieza es una partida de ajedrez que se comienza á jugar; un problema que se ha de resolver á los 365 días de propuesto y que muchas veces queda sin solucion; un enigma en el que se encierran mil amarguras y muy pocas alegrías, y que vamos adivinando con temor y con ansiedad; un eslabon de la cadena que une la cuna al sepulcro; la medicion arbitraria de una abstraccion fantástica; la creacion ideal, en fin, del pensamiento inmanente.

Pasado, presente, porvenir: tres palabras que significan una misma cosa, el tiempo. Y el tiempo; fantasma que forja la inteligencia para tener un punto de relacion; engendro basado en la necesidad de limitar lo ilimitado, de circunscribir lo infinito, para que nuestra estrecha comprension pueda abarcarlo.

—El año pasado,—me decia con afectacion un jovencito cuyo bello ideal es tener un bigote retorcido y unas patillas de á cuarta, estilo Doctor Garrido,—ha sido un año insoportable. Y esto me lo decia á las doce y unos minutos de la última noche del próximo pasado martes.

—Un año más, una ilusion ménos, exclamaba una jamona que empieza á ver su rubianda tez surcada por alguna indiscreta arruga. Quisiera ver Josué para parar el sol y detener la marcha del tiempo.

—Un año nuevo es otro albur que el tiempo nos echa y que hay que acertar, sino queremos ir con la música á otra parte, decia un aficionado á recorrer los montes y... los valles.

Algo he de decir por mi parte del año pasado, y aunque pudiera lanzar las iras del oprobio sobre su memoria, no quiero hacerlo, para que no se diga de mi que como muchos, me aprovecho de la ausencia. Del árbol caído todos hacen leña y á moro muerto gran lanzada, dicen los refranes españoles, máximas no muy dignas de la moral, y no las he de seguir ciertamente, que no dá muestras de levantados sentimientos, ni de gran corazon el que olvida la consideracion que al caído se debe tributar. Por eso en lugar de

despedirme del año 1878 con insultos, le despido cortésmente deseándole un próspero y feliz viaje en el camino del tiempo, que le falta recorrer para llegar al puerto del olvido. Vaya muy enhorabuena y no vuelva mas por estas regiones, que si recuerdos gratos nos deja, mas amarguras y desengaños nos ha dejado en cambio.

Ya lo sabe el año que empieza: soy cortés con el año que ha finido, pero no por eso dejo de mentar sus faltas, que nada quita lo cortés á lo valiente. Que le sirva de ejemplo.

## ¡LUZ!

La tempestad bramaba desencadenada, sucediéndose sin intervalo los relámpagos y los truenos que hacian temblar la casa, donde, trepidante, estaba yo, como un asustadizo niño, encomendándome á todos los santos del Cielo.

Un momento cesó el furor de la tormenta, y creí que habria pasado. Me asomé lleno de confianza al balcon, y no bien habia entreabierto sus maderas cuando un chasquido, como el que pudiera producir el más gigantesco de los árboles imaginables al troncharse, llegó á mis oídos; una viva llamarada hirió mi vista, y un insoportable olor á azufre me aturdió con su acritud. Todo esto pasó con una rapidez indecible. Cuando quise darme cuenta de lo ocurrido, me llevé las manos á los ojos; me los froté, y los abrí desmesuradamente, pero no veia nada, y en mucho rato no acerté á convencerme de la horrible desgracia que me habia sobrevenido. Un denso velo cubria mi mirada y solo sombras contemplaba donde quiera que dirigia la vista: ¡estaba ciego!

La estupefaccion embargó mi voz y mi accion, y no acerté en mucho rato á dar un paso, ni pedir socorro.

Desde entonces cuánto he llorado, y cuantas veces, también, he bendecido el rayo que apagó la luz de mis pupilas! Mucho he perdido, pues para mi no existe ya el mundo del color, de la luz y de la vida; pero en cambio he ganado, porque la luz de mi alma es mas viva y los horizontes que á mi percepcion interna se descubren son ilimitados. A solas conmigo mismo, casi siempre, y sin fútiles esterioridades que distraigan la atencion me entrego á la reflexion, y abismado en mis mentales lucubraciones, oigo, toco y alcanzo á ver lo que antes no podia ni aun soñar. ¡Bendito mil veces aquel rayo que, apagando la luz de mis ojos, inflamó el fuego de mi inteligencia, antes adormecido y hoy potente y abrasador, que me inunda de claridad pura é indefinible y me comunica el calor del entusiasmo y de la pasion por lo bello por lo grande; por las sublimes ideas y las elevadas regiones del pensamiento!

Luz pedía á mis ojos en el primer momento de la desesperacion, y la luz de fuera brota hoy en mi mismo sin necesidad de que los sentidos me la comuniquen, y es una luz mas pura, mas brillante, mas intensa, cuyos colores variados á un punto inexplicable, regocijan mi espíritu con sus infinitas combinaciones y sus eternos cambiantes.

Los sonidos también llegan á mi con mas claridad; los percibo mas distintos y mas determinados, y sus ritmos y cadencias aumentan en variedad y en riqueza, produciendo armonias y acordes de incomparable dulzura, veladas á los toscos timpanos de los que tienen la atencion de sus sentidos repartida entre todos ellos, y la percepcion embotada y torpe.

La falta de un sentido aumenta la sensibilidad de los demás, y la necesidad y la

educacion la desarrollan al último grado de perfectibilidad.

Sin embargo, lloro cuando me acuerdo de ese sol que ya solo me calienta con sus rayos; de la encantadora faz del ídolo de mi corazon, que ya solo veo entre las brumas del recuerdo; del límpido cristal de las aguas, que ya solo me alegra con su suave murmullo; del verdor y lozania de los prados, que no conservan para mi mas que el aroma de sus fragantes flores y sus balsámicas yerbecillas. ¡Cuanto he ganado, pero cuánto, en cambio, he perdido!

Mi espíritu ha muerto para el mundo y vivo solo en la region de lo ideal: soy un cuadro arrancado de su marco, una aberracion de la naturaleza, un imposible real. Debiera estar muerto, y vivo, pero vivo tan apartado de lo que es y existe, que mi excepcional existencia se me antoja un sueño, un delirio; una fantasmagoria ó un delirio.

SANTIAGO PUIG PEREZ.

## GUTTEMBERG.

### I.

Hé aquí una palabra que no debiera escribirse sino de rodillas.

Porque ella reasume un pasado muy amargo y marca la página mas feliz del libro de la humanidad.

Porque antes que anunciara la buena nueva, la humanidad no vivía.

El que no aspira no vive.

Inercia, abyeccion, muerte: sinónimos.

Pero sonó una hora bendita.

Un genio y su creacion aparecen.

La fuerza llega, y con ella la luz, y la sávia y la vida.

Y los labios secos se refrescan.

Y el oprimido pecho se dilata.

Y el acibar se torna en miel.

El error instintivamente se replega en sí mismo.

Bien quisiera luchar.

Pero la luz le daña: huye de ella y se hunde en el caos.

Ya la verdad no será patrimonio de privilegiados.

Todo hombre puede buscarla, puede hallarla, puede poseerla, puede acariciarla en el santuario de su conciencia.

El pensamiento sacude su letargo, ensaya sus alas, se encuentra fuerte, y obedece al genio que le dice: ¡vuela!

### II.

Entre el pensamiento informe y la palabra escrita parece haber una eternidad.

Un fenómeno puramente inmateral adquiere forma con la palabra también inmateral.

Mas solo habia transmision auditiva.

Y no bastaba oír la expresion fugaz.

Era preciso verla, aguardarla, transmitir-la, perpetuarla.

El papiro, la caña, el estilo, la tabla, el pergamino, el papel, la imprenta.

Gradacion lenta, segura, admirable, sublime.

### III.

Los copistas y los libreros: hé aquí los dos elementos del progreso de la humanidad, hasta que el genio de Maguncia creó la imprenta.

Objeto de lujo obtenido á gran precio, el manuscrito solo existia en poder de los señores, que lo guardaban cuidadosamente.

Las asociaciones religiosas, ricas de elementos, se dedicaron á propagar los manuscritos disminuyendo su precio.

Con todo, la iglesia, el poder, la riqueza eran los únicos que podian alimentar su inteligencia.

El pueblo no leía.

En tanto el espíritu humano, obedeciendo á su ley, aspiraba mas y mas.

Los medios de reproducir la palabra escrita, tan costosos como deficientes, no podian satisfacer su sed insaciable, sus crecientes deseos.

Entonces apareció Guttemberg.

### IV.

Juan Genfleisch Guttemberg nació en Maguncia el año de 1400.

La nobleza y el pueblo lucharon, mas tarde, en su patria.

Fride Genfleisch y Elisa Guttemberg, padres de Juan, hubieron de emigrar á Estrasburgo.

Porque el pueblo venció. y Fride Genfleisch formaba en las filas de los vencidos.

El jóven Guttemberg siguió á sus padres al destierro donde comenzó los trabajos que, andando el tiempo, habian de ceñir en se frente inmarcesible lauro.

Su amigo, el holandés Lorenzo Kozter, acostumbraba á grabar el nombre de su amada en la corteza de los árboles.

Una vez desprendió las cifras del tronco y las envolvió en un pergamino, donde, merced á la sávia, aparecieron grabadas al día siguiente.

Guttemberg vió las cifras, y el pergamino, y la impresion.

Un rayo de luz hirió su cerebro.

Y su portentoso invento fué.

### V.

Huérfano ya, continuaba infatigable, arduoso, con esa fuerza sobrehumana que solo posee el genio, sus experimentos, sus investigaciones llevadas al infinito.

Algo habia obtenido.

Que diez años de incesante trabajo debian producir, y produjeron grandes resultados.

Pero su exiguo patrimonio se habia agotado. Las esperiencias eran costosas; él no podia sostenerlas.

¡Qué hacer?

Unióse entonces á Heilmann, Dreyzenhem y Liffe, nobles de alma que no de nacimiento, espíritus animosos que comprendieron al genio y lo auxiliaron en su obra.

Sus alhajas, sus muebles, sus bienes todos fueron empleados en la empresa.

Pero la amalgama que llenara las condiciones necesarias no parecia.

El hierro, demasiado duro, rompía el papel.

El plomo, demasiado blando, cedia á la presion.

La madera era frágil.

El capital estaba agotado...

La muerte le arrebatara sus nobilísimos y leales compañeros...

Entonces desfallece el genio y abandona á Estrasburgo.

### VI.

Vuelto á Maguncia, se une con el platero Juan Faust y el copista Pedro Schoffer.

Nuevos esfuerzos, nuevas observaciones.

Y una combinacion de plomo y antimonio dió á los tipos la dureza y resistencia necesarias.

Descifrado el enigma, vió el miserable Faust llegada la hora de cobrar sus gastos.

¡Y de qué modo!

Pérfido y cruel, sorprende al honrado Guttemberg y le arrebatara los derechos que sobre su descubrimiento tenia.

¡Y lo espulsa de su imprenta!

### VII.

La miseria llamó á las puertas del genio.

El que merecia poseer los tesoros del mundo, acaso alguna vez llegó á tener hambre.

Pero deja á los fariseos de la inteligencia que se repartan tu túnica; deja á la audacia y á la perfidia que gocen de tu tesoro.

Desprécialos, levanta altiva tu frente soberana, y rétales á que te priven de la aureola inmortal que ciñe tu cabeza gigante.

¡Que el dolor no lacere tu corazon!

Dichoso tú que tienes por compañeros de gloria y amargura á Galileo, que dió movimiento á la tierra; al Dante, cuya titanica imaginacion creó el infierno; á Co-

lon, que completó el universo; á Cervantes, que mató el romanticismo; á Pope, á Camoens, á Savonarola, á Milton....

Brillante séquito de victimas de tu génio!

VIII.

Al término de su vida halló Guttemberg el premio de sus afanes.

Al menos la pobreza no cerró sus párpados.

El arzobispo de Maguncia y Adolfo de Nassau socorrieron generosos al desgraciado anciano.

El elector Alberto le nombró consejero de Estado y chambelán, deseoso de tener cerca de su persona al génio que había hecho á la humanidad tan riquísimo presente.

Lleno de consideraciones murió Juan Genrich Guttemberg el día 14 de Febrero de 1468, legando á la historia un nombre acreedor á la veneracion y agradecimiento de las generaciones todas.

LA HIPOCRESÍA.

No se conoce ningun defecto que haga mas indigno al hombre que la hipocresía. Esta no es otra cosa que el fingimiento de lo que no es ó no se sabe, en particular, cuando se aparenta virtud ó devocion, ocultando la impiedad ó los vicios que la dominan.

El que está poseído de este defecto, ultraja incesantemente á Dios y engaña á sus semejantes.

Dice Balzac que: «Existe un profundo pudor ó una conciencia de nuestra felicidad que nos hace creer, que nuestras pensamientos están grabados en nuestra frente y saltan á los ojos de todo el mundo.» Pues el artificio de los hipócritas consiste en hacer que se grave en su frente y salte á la vista lo contrario de lo que piensan. La simulacion de la virtud es el velo con que cubren las inclinaciones de su alma; súcio antifaz que impide ver la fealdad de su corrupcion; tienen tan escondido el pensamiento, como está el mineral en las entrañas de la tierra.

Y como el hombre juzga generalmente por las apariencias, porque casi siempre no puede alcanzar otros datos, el hipócrita consigue muchas veces su objeto.

Ademas, como la aceptación es una niñada y la mayoría de los hombres son niños grandes, creen en ella.

En todas partes abunda la hipocresía: tratemos, pues, en cuanto nos sea posible, de conocer al hipócrita para librarnos de él y burlar sus tretas.

De diversos modos se presenta el hipócrita en sociedad; pero dirige siempre su rumbo siguiendo el viento reinante, es decir, halagando las pasiones de aquel del cual desea lograr alguna cosa: la adulacion y una aparente modestia son el timon de su nave; sus ojos se inclinan comunmente á la tierra, porque el peso de su conciencia tal vez no le permite ya mirar al cielo. Acostumbra á hacer preguntas capciosas y á no dar contestacion inmediatamente que le preguntan y á contestar con palabras de doble sentido.

Procura poner en ridiculo á todos aquellos que le aventajan en saber ó en virtudes, y aparenta quererles mucho y compadecerlos.

El egoismo es la base de todas sus obras, y la envidia que le roe en lo mas sensible de sus entrañas, su mayor padecimiento.

Incesantemente se afana por adquirir relaciones con personas de posicion y valimiento, á los pies de las cuales se arastra y se rebulle como el gusano entre el lodo. Nunca piensa en servir á Dios, aunque se sirve de Él para engañar al prójimo. Tal es el hipócrita y tal su modo de proceder.

Para conocerle, se necesita observar sus acciones y meditarlas mucho. Conocemos á un hombre, observamos que en sus conversaciones particulares, en sus escritos y en sus discursos públicos, siempre aclama la moralidad, y algunas, aunque raras veces, hasta practica obras

buenas; pero si con el escalpelo en la mano disecamos cuidadosamente sus trabajos y miramos con un microscopio la materia de que se componen, comprendemos que materia y forma no son mas que agentes que pareciendo bien, ó siéndolo por casualidad, solo contribuyen á lograr un beneficio para sí, aunque de ello resulte un perjuicio para los demás. Así pues, no debemos juzgar á los que parecen virtuosos por sus acciones buenas mirándolas aisladamente, y si por la tendencia que se conoce que tienen encadenándolas; y cuando comprendamos la falsedad, apartémonos del lado de estos falsarios como lo haríamos de un árbol cuya sombra fuese mortal. ¡Huyamos del hipócrita, enté malvado, que para satisfacer su ambicion y avasallamiento sin ser conocido por sus semejantes, tiene que vivir en contradiccion consigo mismo! Pero lo mas sensible es que la hipocresía cubra con el manto de la virtud las iniquidades mas horribles y las acciones mas funestas y detestables. En mala hora Catalina de Médicis, con objeto de llevar á cabo sus Maquiavélicos planes, se fingió celosa en favor de cierta causa y ordenó en una noche en Paris la muerte de centenares de personas.

Esta perversa mujer olvidó, ciertamente, que la sinceridad y dulzura deben servir de norma á todas las acciones del bello sexo, que no debe valerse nunca de ningun subterfugio, que sus pensamientos deben ser preñados por la inocencia y la justicia, y que estos dos dones deben dictar sus palabras y dirigir siempre sus acciones.

El mayor número de los que aspiran á obtener las riendas del Estado, lo hacen fingiendo que solo les anima el deseo de hacer la felicidad de su pueblo, cuando no tienen otra idea que satisfacer su desmedida ambicion; y si acaso lo logran explotan y tiranizan despues á este mismo pueblo, del cual se llamaban amigos y defensores. Puede decirse de Napoleon I, que con pretexto de dar libertad á las naciones, derribaba tronos para volverlos á levantar; haciendolos patrimonio de su familia.

«La virtud tiene tanto poder para hacerse amar, que muchas veces, decia Ciceron, amamos aquellos á quienes nunca hemos visto, solo por tener fama de virtuosos; y no es de extrañar, que siendo esto así, el que no es virtuoso procure parecerlo, y de ello nace, sin duda, la hipocresía.»

Tambien la promueven las injusticias de unos hombres para con otros.

Cuando un buen sujeto, sábio, laborioso é inteligente necesita ganarse el pan y emplea cuantos medios están á su alcance y no lo logra, y mientras, repara en otro que porque sabe parecer lo que no es, se le tiene por sábio y alcanza gran proteccion, es fácil que el mal ejemplo le induzca á abrazar la hipocresía. Y esta fatalidad la vemos repetida con harta frecuencia. Sin embargo, por esto no hay motivo suficiente para hacerse hipócrita; pues aunque de pronto lo dicho suceda, al sábio le queda el poderoso recurso de darse á conocer verdaderamente, y al hipócrita no le es fácil el sostenerse largo tiempo sin ser descubierto.

Es verdad que el mundo nos presenta malos ejemplos; pero tambien lo es que no tarda en distinguir lo malo de lo bueno.

El verdadero génio vence cuantos obstáculos le pone la ignorancia, y como tal génio sea, no es dudosa la victoria.

Comunmente sucede que muchos á quienes llamamos génios profundos, no son mas que muy superficiales y concretos á un solo ramo de una ciencia ú arte, y faltándoles otros requisitos indispensables para darse á conocer y apreciar, yacen sumergidos en la oscuridad y en el abandono.

Supongamos, para ejemplo, un pintor que pinte muy bien, y por sus escentricidades, pereza, poca prudencia ó timidez, no alcance las simpatias del público. ¡Qué extraño será que apenas gane para comer, al paso que otro menos hábil, pero mas

diligente ó juicioso, logre ser buscado con preferencia?

El hombre debe ser súbdito de la sociedad, y no la sociedad súbdita del hombre. Y he aqui la razon porque los que quieren que esta esté sujeta á sus atoujos, suelen ser muy desgraciados.

Perdona lector, tan pesada digresion, porque solo ella basta para demostrar, que nunca es forzoso el tenernos que valer de la hipocresía para alcanzar las cosas que deseamos.

El no ser hipócrita no escluye el ser cauto, pues tratar á los demás hombres con la debida reserva, y precaviendo cuanto puedan dar de sí, no es necesario aparentar lo que no es, vicio el mas indigno entre las gentes honradas y el que mas desgraciadamente alije á la humanidad.

Concluiremos este artículo indicando el mejor medio que hay para burlar las tretas del hipócrita, dado caso que no sea posible apartarse completamente de él. Para el efecto, se necesita darle á comprender que no nos intimidan sus asechanzas y que estamos dispuestos á atacarle enérgicamente; no hacer caso de sus lágrimas, de sus ofertas ni de sus ruegos, tratarle con mucha tibieza, y no guardarle otras consideraciones que las que ordinariamente guardamos á aquellas personas con quienes hablamos por primera vez, sin conocerlas.

ALEJANDRO BUCHACA FREIRE.

DON PEDRO CALDERON DE LA BARCA.

Todos los que vivimos en Madrid, y á no dudar cuantos forasteros visitan la villa del oso y del madroño, tienen ocasion frecuente de pasar por la calle Mayor. Sin embargo, no son muchos los que al atravesar la parte de aquella calle, conocida por el nombre Platerias, se fijan en la casa núm. 95 nuevo y 4 antiguo, habitacion modesta, en que vivió durante muchos años el afamado poeta, y donde exhaló su último suspiro.

La vida del autor afamado que recoge laureles despues de dos siglos de reposo en el seno de la muerte, y cuya obra maestra acude á oír todo Madrid en nuestros principales coliseos, fué como la de todos los génios, agitada, y estuvo llena de vicisitudes.

Nació en Madrid el día 17 de Enero de 1600, y fué bautizado en la iglesia de San Martin el 14 de Febrero, es decir, que fué *moro* durante el primer mes de su existencia.

Habiendo perdido á su padre siendo niño todavia, su señora madre dispuso que siguiese la carrera eclesiástica, y le hizo estudiar la gramática en el Colegio imperial. Cuando hubo recibido las primeras ordenes pasó á continuar sus estudios á Salamanca, y allí cursó filosofía, matemáticas, y jurisprudencia, llegando á graduarse de bachiller.

Pero como estaba destinado por la providencia para maestro de la literatura dramática, á pesar de su madre y de las matemáticas, y de la jurisprudencia, aquel génio dejóse llevar por su glorioso destino, como ocurre con todos los hombres llamados á distinguirse en la tierra, y antes de los catorce años emprendió la brillante carrera que habia de conducirle al templo de la inmortalidad, escribiendo su primera comedia titulada *El Carro del Cielo*.

Parece que en 1619 se encontraba ya otra vez en la Corte y al servicio del duque de Alba. En 1625 abrazó la profesion militar, pasando á Flandes é Italia, donde luchó con valor, pero sin obtener recompensas.

Llamado por el rey á Madrid, fué comisionado para escribir las composiciones dramáticas que se habian de representar en las fiestas reales, recibiendo en recompensa de su mérito el hábito de Santiago.

Asistió con el grado de capitán de coraceras cuando con motivo de la insurreccion catalana fueron llamadas á las armas las ordenes militares á la campaña que sostenian las tropas leales contra los fueris-

tas, y en 1641 vino á Madrid encargado de una comision muy importante.

Pero en toda existencia ilustre hay alguna sombra de duda, en todo cielo hay alguna nube, y las nubes y las sombras del corazon son *ellas*. Una *ella* entristeció los dias del inmortal escritor, y al fin, *desengañado de las vanidades mundanas*, como dice uno de sus biógrafos, se ordenó de sacerdote con real licencia en 1651.

No por esto abandonó las musas dramaticas y siguió escribiendo algunas comedias y muchos autos sacramentales.

Su muerte tuvo lugar el 25 de Mayo de 1681, siendo enterrado en el Salvador y trasladado en 1848 al cementerio en donde ya reposa despues de su corta permanencia en el frustrado panteon.

J. P. P.

LA CARTA DE RECOMENDACION.

Si hubo un tiempo en que los viajes eran raros; porque no habia vias de comunicacion casi, y un viaje suponía un acontecimiento, hoy, que segun la feliz expresion de un publicista eminente no hay distancias, un viaje es lo mas frecuente del mundo. Hoy es moda viajar, como lo es no vivir en el punto en que se ha nacido, ni saber en que tierra ha de hacerse alto. Y para esto, para vivir en continuo movimiento, se necesita aparte de otras muchas cosas, que creo ocioso enumerar, proveerse de la cédula de vecindad que en último caso no es otra cosa que una carta de recomendacion para la guardia Civil, agente de orden público, patrona, etc. ¿Y que me direis del autor dramático sin una recomendacion para la empresa? La bien cortada pluma de Escrich en el Frac Azul pinta bien á las claras las amarguras sin cuento que pasa el novel poeta, para que nos detengamos en este caso.

Traslademonos á las *antes* á las *de* un ministerio. Entra un señor muy compuesto con aire arrogante y los porteros le saludan humildemente: es amigo del ministro y hay que guardarle mil consideraciones. Esto no obstante, el benemérito de la patria, el probo funcionario, la infeliz viuda, que no tienen mas recomendacion que sus méritos, esos ni siquiera son atendidos. ¡Cosas del mundo! En una palabra, para nacer, para casarse, para vivir en sociedad, y hasta para morir se necesita estar bien recomendado. Se nos dirá y con razon que no debiera ser esto así, que el mérito debiera ser respetado allí donde se encontrara; que ser humano, tener humanidad, es la virtud por excelencia, porque fundada en la equidad condena las antipatias, detesta los odios y hasta las preocupaciones, y fria indiferencia que cierran el corazon á sus semejantes, pero el mundo lo debemos tomar tal como es y no tal como debiera ser.

Incapaz la criatura de llenar por sí solo sus necesidades sociales le precisa el auxilio de los demás y en este orden admirable de la providencia estriba el secreto de los deberes del hombre para la humanidad, para la sociedad y la familia. ¡Dichoso el que emplea con fruto su valiosa proteccion! Hay seres cuya vida es un continuo suplicio; para quienes el sol es un astro helado y sombrío, y con resignacion cristiana bendicen la mano que les hiere. Para esos hijos del infortunio deben guardarse las recomendaciones, no para elevar á un necio, ni para usurpar un puesto en las dependencias del Estado: lo primero es ejercer la mas preciada de las virtudes: la caridad. Lo segundo es fomentar el vicio y emplear malamente nuestra proteccion y recursos.

RAFAEL SEVILA.

ALCOY 1879.

Imprenta de El Serpis

c. Mercado 23.